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свободных рабочих мест есть в новокуз-
нецком центре занятости. Кадры требу-
ются в различных сферах деятельности: 
строительстве, торговле и общественном 
питании, здравоохранении, машино-
строении и образовании.
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Днем переменная 
облачность, местами 
кратковременные дож-
ди, грозы, возможен 
град. Ветер северо-за-
падный 3-8 м/с, при 
грозах порывы 12-17 
м/с. Давление и влаж-
ность существенно не 
изменятся.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

23 июня
Переменная облачность, местами небольшие дож-

ди, грозы, ветер северо-западный 3-8 м/с, местами по-
рывы до 15 м/с, температура ночью +10 - +15ºС, днем 
+18 - +23ºС.

24 июня
Переменная облачность, местами небольшие дож-

ди, грозы, ветер северо-восточный 3-8 м/с, местами 
порывы до 15 м/с, температура ночью +7 - +12ºС, днем 
+17 - +22ºС.

день ночь
Кемерово +25 - +27 +11 – +13
Новокузнецк +24 - +26 +12 – +14
Мариинск +26 - +28 +10 - +12
Л.-Кузнецкий +25 - +27 +11 – +13
Таштагол +23 - +25 +10 - +12
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Служба новостей «Кузбасса», тел.: 35-36-94, 35-37-93. 

урьер

образование

Награды для стобалльников
В Кемеровской области 171 выпускник сдал ЕГЭ 

на 100 баллов. Вчера на губернаторском приеме  
А. Г. Тулеев поздравил лучших выпускников, их ро-
дителей и учителей.

Больше всего учеников, получивших высший балл, 
выпустили городской классический лицей (г. Кемерово) 
и лицей №84 (г. Новокузнецк) – по 18 человек. Получили 
90 баллов и выше в этом году 1500 человек.

В адрес учителей были сказаны теплые слова благо-
дарности. Елена Пахомова, заместитель губернатора, 
вручила педагогам Почетные грамоты коллегии адми-
нистрации Кемеровской области, денежные премии и 
медали «За веру и добро» и «За достойное воспитание 
детей».

289 родителей награждены медалями «Отцовская 
слава», «Материнская доблесть», «За веру и добро» и 
«За достойное воспитание детей», а также денежными 
премиями. 147 учащихся получили Почетные грамо-
ты администрации Кемеровской области, денежные 
премии, награждены медалями «За веру и добро» и 
«Надежда Кузбасса».

коротко

Памятник русской копейке открыли вчера в Но-
вокузнецке. Его установили у головного офиса Куз-
нецкбизнесбанка, который выступил инициатором и 
инвестором проекта. В основу композиции положена 
медная копейка овальной формы чеканки 1619 года с 
образом Георгия Победоносца с копьем. Это первая на 
Руси монета, получившая широкое хождение. Откры-
тие памятника приурочено к юбилею города.

Клумба с 34 «лепестками» разбита в Новокузнецке в 
сквере Н.С. Ермакова. Число лепестков символизирует 
количество муниципалитетов в области. 33 «лепест-
ка» будут высажены делегациями других территорий 
области – в подарок новокузнечанам. Клумба «Друж-
ба» будет иметь форму эллипса длиной 120 метров. 
Протяженность каждого лепестка составит 10 – 15 

метров.
По материалам пресс-службы АКО.

ак стало известно...после ЧП

подробности

Земля трясется… от свадеб
Сегодня в эпицентре землетрясения, под Беловом, гуляют две свадьбы.

Сильный толчок магни-
тудой 5,6 (по данным Юлии 
Кузнецовой, начальника 
ТЦМП ЧС), произошедший 
в среду, 19 июня, в районе 
Салаирского кряжа, под Бе-
ловом и Гурьевском, и его 
продолжающиеся слабые 
отголоски не нарушили сва-
дебных планов.

Как нам рассказали в  
с. Менчереп, намеченные на 
выходные две свадьбы никто 
не отменил.

- Хотя в среду во время 
первого толчка было страш-
но. Люстра тряслась, шка-
фы качались. Правда, мы не 
на землетрясение в первый 
миг грешили, а на… кошку. 
Думали, она в шифоньер 
забралась, буянит, - расска-
зывает Инна Панкратова. – 
А следующих толчков и не 
слышали. Готовились вовсю 
к субботней свадьбе. Женится 

КоНКуРс  
аттестатов  
вместо…
Экзамены в школах закончились,  
и выпускникам нужно определяться  
с будущей профессией. Несмотря  
на сохраняющуюся привлекательность 
высшего образования, далеко не каждый 
вчерашний школьник готов поступить  
в вуз. Как показывает статистика, в высшие 
учебные учреждения из них поступает 
чуть более одной трети, две трети  
идут учиться в среднеспециальные 
учебные заведения (ссузы).

кзамены 
сдавать не надо

С этого года изменился по-
рядок приема абитуриентов 
в среднеспециальные учеб-
ные заведения. Теперь моло-
дым людям не нужно сдавать 
вступительные экзамены, за-
числение проходит на основе 
среднего балла аттестата или 
иного образовательного доку-
мента. Однако при подсчете 
этих самых баллов каждый 
ссуз, в зависимости от его спе-
циализации, будет определять 
профилирующие предметы и 
учитывать оценки по ним.

Например, в аттестате аби-
туриентов Кемеровского об-
ластного медицинского кол-
леджа важны высокие оценки 
по биологии и химии – ведь 
именно эти предметы тради-
ционно входили в перечень 
экзаменов в любое медицин-
ское образовательное учрежде-

ние. В ссузах экономической и 
технической направленности 
будут учитываться оценки по 
математике и физике. Однако 
если конкурса на какую-либо 
специальность нет, то и оценки 
по профилирующим предме-
там не имеют значения – по-
ступающего зачислят просто 
на основе аттестата.

Директор Кемеровского 
кооперативного техникума 
Татьяна Земцова говорит, что 
ссузы имеют право на свое 
усмотрение дополнять пра-
вила приема в зависимости 
от специфики учебного за-
ведения, но только в рамках 
действующего федерального 
законодательства. «К примеру, 
в нашем техникуме при нали-
чии конкурса на определенную 
специальность преимущество 
будет отдано целевикам, де-
тям-сиротам и детям, остав-
шимся без попечения родите-
лей, победителям олимпиад, 

научных конференций».
Как нам пояснили в депар-

таменте образования и науки 
Кемеровской области, новый 
порядок приема осуществля-
ется в соответствии с частью 4 
статьи 111 Федерального зако-
на «Об образовании в Россий-
ской Федерации» от 29.12.2012 
№ 273-ФЗ и приказа Минобр-
науки России от 28.01.2013  
№ 50 «Об утверждении поряд-
ка приема граждан на обучение 
по образовательным програм-
мам среднего профессиональ-
ного образования на 2013 -2014 
учебный год». Главная цель из-
менений – обеспечить общедо-
ступность среднего профессио-
нального обучения.

Исключения  
из правил

Но…В этом общем поряд-
ке есть частные исключения.

- Исключением являются 
специальности, требующие 

у поступающего определен-
ных творческих способностей, 
физических и (или) психоло-
гических качеств, - рассказы-
вает начальник департамента 
образования и науки Артур 
Чепкасов, - вступительные ис-
пытания проводятся в пись-
менной и (или) устной фор-
ме, в виде прослушивания, 
просмотра, собеседования по 
специальностям, входящим в 
следующие группы укрупнен-
ных направлений подготовки: 
«Образование и педагоги-
ка», «Культура и искусство», 
«Сфера обслуживания», «Вос-
производство и переработка 
лесных ресурсов», «Техноло-
гия продовольственных и по-
требительских товаров», «Ар-
хитектура и строительство». 
Елена Драпезо, заместитель 
директора по учебной ра-
боте Кемеровского област-
ного колледжа культуры и 
искусств: «В нашем коллед-

же вступительные экзамены 
абитуриенты сдавали по рус-
скому языку и литературе 
плюс творческий конкурс. С 
этого года остается только 
творческое вступительное 
испытание по артистическим 
специальностям: «Сольное 
и хоровое народное пение», 
«Музыкальное искусство эст-
рады» по виду «Эстрадное 
пение» - поступающие дол-
жны исполнять музыкальные 
произведения, «Народное 
художественное творчество» 
по виду «Хореографическое 
творчество» - в ходе вступи-
тельного испытания демон-
стрируются навыки исполне-
ния классического и народно-
го танца, представляется тан-
цевальный номер или этюд 
на материале классического, 
народного, бального или эст-
радного танца по выбору. 

(Окончание на 2-й стр.)

Поиграть  
на диджериду
Тыква-флейта, обувь варягов, якутский и сибирский 
шаманские бубны, поющая тибетская чаша, ясеневый лук, 
воинские доспехи и еще несколько десятков экспонатов… 
Вчера выставка подарков губернатору А.Г.Тулееву «С любовью 
к Кузбассу» пополнилась новой экспозицией «Живая история». 

Экспонаты Кемеровскому 
краеведческому музею пере-
дал заместитель председателя 
комитета Совета Федерации 
по экономической политике, 
сенатор от Кузбасса Сергей  
Шатиров.  

«Здесь много предметов, 
которые собирала моя семья 
на протяжении многих лет, − 
рассказал Сергей Владимиро-
вич. – Большой вклад внесли 
и мои друзья, занимающиеся 
исторической реконструкци-
ей. Мы выбрали два наиболее 
характерных воинских обла-
чения и снаряжения – вои-
на-русича и воина-степняка. 
С ними связан целый исто-
рический пласт становления 
Руси».

На выставке все экспона-
ты можно подержать в ру-
ках, в доспехи облачиться, 
попробовать себя в качестве 
музыканта. Хотя с диджериду 

аборигенов Австралии едва 
ли получится справиться с 
первого раза: слишком уж 
большой этот духовой ин-
струмент. А вот игру на буд-
дийских ударных – караталах 
– освоит и ребёнок. Словом, 
экспозиция рассчитана на 

широкую аудиторию.
Перед открытием вы-

ставки по поручению Амана 
Тулеева были награждены 
лучшие сотрудники музеев 
Кузбасса.

Алена ФЕДОТОВА.
Фото Рашида Салихова.

Коли и Лены еще с детсада. И 
за то, чтобы земля побыстрее 
успокоилась под ногами.

Как сообщили «Кузбассу» 
в пресс-службе областного 
управления МЧС, 19 июня 
в эпицентре землетрясения 
после первого толчка было 
13 слабых отголосков – аф-
тершоков. В четверг – два 
афтершока магнитудой 3,4 и 
1,6. В пятницу – один магни-
тудой 1,3.

Лариса МАКСИМЕНКО.

мой брат Николай Законов.
21-летний жених все дни 

перед свадьбой пропадал на 
работе на разрезе «Задубров-
ский». 19-летняя невеста Лена, 
студентка, переживала и за 
него, и за малыша, которого 
они ждут.

…Законовы справляют 
свадьбу на турбазе. Поздра-
вить молодых сегодня собе-
рется больше сотни гостей. 
Они будут поднимать тосты за 
счастье и за любовь, которая у 

КСТАТИ
Землетрясение в Беловском районе произошло на глубине 4 ты-

сячи метров. Соответственно имело природный характер. Об этом 
сообщила Юлия Кузнецова, начальник Территориального центра мо-
ниторинга и прогнозирования чрезвычайных ситуаций «Агентство 
по защите населения и территории Кемеровской области».

За три дня, прошедших после сейсмических событий, в админи-
страцию области обратились 3300 человек, 540 из них уже получили 
материальную помощь.

С 21 июня по 1 июля 2013 года в Белове, Гурьевске и Беловском 
районе жителям предоставлен бесплатный проезд. Об этом распо-
рядился губернатор А. Г. Тулеев.

10000
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купальный сезон

Для загара, а не для купания
Пять мест массового отдыха у воды будет органи-

зовано этим летом в Кемерове (в прошлом году было 
четыре). Это озеро Красное, «Чайка» на левом берегу 
Томи, «Клеопатра» в районе Плодопитомника, «Зо-
лотой берег» на правом берегу. 

Зона отдыха – это пляж, благоустроенный и обеспе-
ченный присмотром медиков, полиции и спасателей. 
Только купаться в таком месте не рекомендуется из-за 
несоответствия воды санитарно-гигиеническим требова-
ниям безопасности. Остров Кемеровский тоже готовят 
для отдыха, но когда откроют, пока неизвестно.

- Вода в Томи пока слишком высока, 1 м 82 см, а нам 
нужно 1м 20 см максимум, –пояснил зам. главы г. Кеме-
рово Геннадий Перекрестов. –– Но как только уровень 
упадет, через одну-две недели мы начнем возводить пон-
тонный мост и обустраивать зону отдыха.

Напомним, трагедии на воде всегда происходят на 
«диких» пляжах, где опасно купаться. Неорганизованные 
пляжные полосы, так называемая опасная зона, тянутся 
по правому берегу Томи от Люскуса до д. Красной и от 
острова Кемеровский до Кировского района – больше 
семи километров.

Кстати, плавать рекомендуется лишь тогда, когда вода 
прогреется до температуры +210.

Юлия СЕРГЕЕВА.

культура

Как спеть картину Босха?
Узнать об этом зрители смогли на премьерном 

спектакле «Контрапункты», представленном хоро-
вым театром «Академия» Кемеровского универси-
тета культуры и искусств на сцене Театра для детей 
и молодежи.

Состоявшийся вчера спектакль «Академии» включал 
два отделения: программу «Контрапункты» (фантазия на 
темы картин И.Босха, К.Малевича и кантаты «Adiemus» 
К.Дженкинса) и хоровой спектакль «Девичник» на музы-
ку русских композиторов. Художественный руководитель 
постановки – И.В. Шорохова, режиссер В.Д. Пономарев, 
балетмейстер И.А. Пузырева.

Напомним, что с этой программой хоровой театр 
«Академия» в апреле выступил на седьмом Международ-
ном конкурсе молодых дирижеров (г.Санкт-Петербург), 
где получил высокую оценку специалистов.

«Академия» КемГУКИ стремится отойти от привыч-
ной манеры хорового исполнения и привнести в выступ-
ления элементы театрализации, каждый участник спек-
такля выступает одновременно как хоровой певец, солист, 
пластический и драматический актер. При этом хоровая 
партитура воспроизводится высокопрофессионально во 
всем ее многоголосии и тембровом многообразии.

Ольга ШТРАУС.

память

Как это было
21 и 22 июня один из старейших кинотеатров 

Кузбасса «Октябрь» в Новокузнецке демонстрирует 
документальные фильмы о Великой Отечественной 
войне.

Узнать, как это было, может любой житель города. 
Кадры документальной хроники начала войны, битва под 
Москвой, блокада Ленинграда, сражения на Курской дуге, 
День Победы, эпизоды художественных фильмов военных 
и послевоенных лет, страшная статистика потерь воинов 
и мирного населения - все это видят зрители в киноком-
позиции «День памяти и скорби», которая демонстриру-
ется под запись художественного чтения поэмы Роберта 
Рождественского «Реквием». Показ проходит в холле ки-
нотеатра. Только в течение одного дня, 21 июня, фильм 
посмотрели 300 человек.

Татьяна МИНЕЕВА.

Уважаемые кузбассовцы!
В День памяти и 

скорби мы скорбим по всем,  
кто ценой своей жизни 
выполнил святой долг, 

защищая наше Отечество! 
Всем тем, кто погиб в боях, 
был замучен в фашистской 

неволе, умер в тылу от голода  
и лишений. Вечная им память!

Военный комиссар Кемеровской области
Г.В. ВОРОБьЕВ.

уРь еР
Служба новостей «Кузбасса», тел.: 35-36-94, 35-37-93. 
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Договорённости выгля-
дели так: Газпром строит 
магистрали и сети высокого 
давления до ввода в поселки, 
а обеспечение приема газа 
через строительство внутри-
поселковых распределитель-
ных сетей берет на себя ре-
гиональная власть. По факту 
2012 года Газпром выполнил 
взятые на себя обязатель-
ства в полном объеме (как и 
в прошлые годы). Было за-
вершено строительство 235 
межпоселковых газопрово-
дов, общей протяженностью 
3 380 км — в 40 субъектах 
РФ. В том числе досрочно 
завершено 7 межпоселко-
вых газопроводов. Таким 
образом, с учетом необхо-
димого исполнения адми-
нистрациями субъектов Рос-
сийской Федерации своих 
обязательств по подготовке 
потребителей в 429 населен-
ных пунктах газифицирова-
но 54 тыс. квартир и домо-
владений, переведено на газ 
473 котельные. Между тем 
только в 11 из 40 регионов, 
в которых в 2012 году были 
построены объекты газифи-
кации, обязательства адми-
нистраций субъектов РФ по 
подготовке потребителей 
к приему газа выполнены в 
соответствии с планами—
графиками синхронизации 
выполнения программ гази-
фикации. Еще в 14 регионах 
обязательства региональных 
администраций выполняют-
ся с отставанием от планов-
графиков.

Рикошет долгов За ГаЗ
Минувший год был объявлен Газпромом как рекордный  
по количеству инвестиций в газификацию страны. На реализацию 
«Программы газификации регионов РФ» планировалось 
направить 37,6 млрд руб. Однако «по ходу пьесы» выяснилось, 
что власти территорий не везде стремятся сделать шаг навстречу, 
казалось бы, привлекательному со всех сторон проекту. 

Поэтому в октябре про-
шлого года, с учетом хода ис-
полнения администрациями 
субъектов РФ обязательств 
по подготовке потребителей, 
было принято решение о кор-
ректировке до 33 млрд 756 
млн руб. А на реализацию 
Программы в 2013 году пред-
усмотрен объем инвестиций в 
размере 33 млрд 400 млн руб. 
И не факт, что эта цифра также 
не будет скорректирована по 
итогам года в сторону пониже-
ния. Причем виной тому будет 
не только нерасторопность вла-
стей регионов в обеспечении 
приема газа, но и ситуация во-
круг погашения задолженно-
сти за поставленный газ.

Регионы копят долги, и 
едва ли не самую большую 
озабоченность вызывает нега-
тивная динамика, демонстри-
руемая организациями ком-
мунального комплекса (ОКК): 
они формируют 30% общей 
задолженности. Наиболее 
сложная ситуация с плате-
жами за газ ОКК сложилась 
в Брянской, Владимирской, 
Московской, Саратовской об-
ластях, в Республике Северная 
Осетия-Алания, в Кабардино-
Балкарской и Чеченской рес-
публиках.

Рассматривая тенденцию 
с неплатежами на примере 
своего предприятия, генераль-
ный директор ООО «Газпром 
межрегионгаз Кемерово» Н.В. 
Двойнишникова сообщила, 
что на начало мая 2013 года 
дебиторская задолженность 
всех потребителей региона за 
газ составляла 642,7 млн руб, 
это вчетверо больше, чем на 
начало года. В том числе за-
долженность по ОКК – 443,6 
млн. руб, что семикратно пре-
вышает долги на начало года. 
Эта тенденция не может не 
тревожить!

Проблемными дебитора-
ми на указанный период были 
ООО «Центральная ТЭЦ» (ча-
стично выполняет функцию 
ОКК в г. Новокузнецке) - 329 
млн руб.; ООО «Юргинский 
машиностроительный завод» 
(частично выполняет функцию 
ОКК в г. Юрге) – 65,1 млн руб.; 
МКП «ЖКХ» (ОКК г. Топки) – 
33 млн руб. (в том числе 8,1 млн 
руб. за 2012 год); ООО ПО «Си-
бирская губерния» - 2,4 млн 
руб.; ООО «Машзавод БАСК» 
- 0,8 млн руб.

Несмотря на неоднократ-
ные уведомления указанных 
потребителей и обращения 
ООО «Газпром межрегионгаз 

Кемерово» в арбитражный 
суд и прокуратуру, негативная 
тенденция неплатежей сохра-
няется, и задолженность за газ 
продолжает увеличиваться.

ООО «Газпром межреги-
онгаз Кемерово» уведомило 
часть должников об ограни-
чении поставки газа в случае 
непогашения задолженно-
сти. И в конце мая поставки 
газа были приостановлены в 
ООО «Сибирская губерния» 
за долги свыше двух перио-
дов неоплаты (строго в рам-
ках договорных отношений). 
Проведя без газа сутки, пред-
приятие нашло возможность 
рассчитаться за топливо. В 
отношении ООО «Юрмашза-
вод» была проведена процеду-
ра ограничения поставки газа. 
Газопотребляющее оборудо-
вание должника переведено в 
режим экономного потребле-
ния, что сократило поставки 
за сутки втрое.

До 65% от желаемого пре-
кращены поставки газа в ООО 
«Центральная ТЭЦ». Долги 
этого предприятия с мая по 
сей день сократились весьма 
незначительно - до 324,7 млн 
руб. И на сегодня это самое 
проблемное предприятие куз-
басской газовой компании.

Основной причиной на-
копления задолженности 
ОКК является наличие по-
средников в цепочке расчетов 
за потребляемый природный 
газ (включая газовую состав-
ляющую в тепловой энер-
гии) в виде недобросовестных 
управляющих компаний. Для 
укрепления платежной дис-
циплины было бы целесооб-
разно ввести механизм обяза-
тельного «расщепления» пла-
тежей за тепловую энергию. 
Это позволило бы выделять 
газовую составляющую и пе-
речислять ее через региональ-
ные информационно-расчет-
ные центры непосредственно 
поставщику газа.

Другой важной причиной 
является институт частных 
операторов котельных, рабо-
тающих на арендованном иму-
ществе. Распространенным яв-
лением стало создание фирм-
однодневок с минимальным 
уставным капиталом, которые, 
уклоняясь от оплаты за газ и не 
имея ликвидных активов, объ-
являют себя банкротами. Так, 
тепловая компания ООО «Топ-
кинский водоканал» перед 
банкротством накопила долгов 
без отдачи 37 млн рублей. Об-
разовалась компания практи-
чески с теми же учредителями 
на месте другого обанкротив-
шегося топкинского постав-
щика тепла населению города 
- ООО «ТЭК». Что характерно, 
городская власть, зная, как до-
вел до ручки энергетическую 
компанию ее прежний вла-
делец, вновь доверила ему же 

поставки тепла в город. Что 
само по себе странно…

Газпром пытается до-
биться понимания у регио-
нов – необходим контроль 
региональных органов вла-
сти над передачей муни-
ципального имущества в 
аренду, равно как следует 
и ужесточить требования к 
арендаторам по размерам 
чистых активов, предусмот-
рев обязательное страхова-
ние ответственности за неис-
полнение обязательств.

Долги рикошетом бьют 
по социальным програм-
мам. Н.В. Двойнишникова 
подчеркнула: «В нашу газо-
вую компанию часто обра-
щаются с вопросами о гази-
фикации: когда же она будет 
в Кузбассе идти в полной 
мере? когда же села и города 
получат газ? Хочу напомнить 
кузбассовцам, что одним из 
условий финансирования 
Газпромом «Программы 
газификации регионов РФ» 
является отсутствие долгов 
по расчетом за потреблен-
ный газ. В настоящий мо-
мент «Программа развития 
газоснабжения и газифика-
ции Кемеровской области 
на период с 2012 по 2015 г.» 
находится на согласовании 
в ОАО «Газпром», и потому 
предприятия ОКК своими 
долгами ставят подножку 
всем жителям области».

А газ по-прежнему ну-
жен области…

Юлия СТОЛЕТОВА.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Что касается специально-
стей «Социально-культур-
ная деятельность» и «Биб-
лиотековедение», вступи-
тельные испытания с этого 
года не предусмотрены. С 
одной стороны, отмена эк-
заменов может принести 
положительные плоды для 
ссузов нашего профиля. На-
пример, мало выпускников 
хорошо знают литературу, 
по нашим данным, порядка 
1% выпускников школ выби-
рают для сдачи этот экза-
мен. При этом ребенок мо-
жет быть очень одаренным 
по вокальным данным, но, 
провалив экзамен по лите-
ратуре или русскому языку, 
он не поступал в колледж. 
Теперь шансы таких ребят 
однозначно возрастают. С 
другой стороны, к примеру, 
библиотекарей мы теперь 
должны набирать совсем 
без экзаменов. Но, может, 
надо оставить хотя бы собе-
седование по истории, ли-
тературе, чтобы иметь хоть 
какое-то представление о 
знаниях абитуриента?»

Прием 
начинается

Прием документов на 
первый курс очной формы 
обучения начинается не позд-
нее 20 июня и продолжается 
до 25 августа, а при наличии 
свободных мест продлевается 
до 25 декабря.

Прием документов у лиц, 
поступающих для обучения 
по специальностям, требую-
щим определенных творче-
ских способностей, физиче-
ских и (или) психологических 
качеств, осуществляется до  
1 августа.

При подаче заявления о 
приеме в колледж или учи-
лище поступающий предъ-
являет только оригинал или 
ксерокопию документов, 
удостоверяющих его лич-
ность, гражданство; ори-
гинал или ксерокопию до-
кумента государственного 
образца об образовании и 4 
фотографии.

Руководители ссузов, с 
которыми нам удалось по-
общаться, неоднозначно от-
носятся к этим изменениям. 
Может, это решит проблему 
недобора, хотя даже на такие 
не очень популярные ныне 

специальности, как библио-
текарь, хоть и нет конкурса, 
но набор 100%. С другой сто-
роны, говорят они, должна 
быть какая-то технология, 
критерий оценки поступаю-
щего, может, то же собесе-
дование. Четких рекомен-
даций пока нет. Возможно, 
опыт этого года выльется в 
последующем в определен-
ные методические рекомен-
дации и всем будет проще и 
понятнее работать по новым 
правилам.

Пока же в этом году 
учебные заведения Кеме-
ровской области планиру-
ют принять на бюджетное 
обучение почти 10,8 тыс. 
выпускников (в прошлом 
году в общей сложности 
было зачислено чуть менее 
11,7 тыс. человек, из них поч-
ти 9,5 тыс. – на бюджетной 
основе).

По итогам приема про-
шлого года, наибольшей по-
пулярность у абитуриентов 
пользуются специальности 
угледобывающей, строи-
тельной, транспортной и 
металлургической отрас-
лей, сферы услуг и общест-
венного питания.

Светлана МАМОНОВА.

КоНКуРс  
аттестатов  
вместо…

Кемеровские зеленстройщики украсили городской пейзаж «модусами», своеоб-
разными архитектурными формами, совмещающими в себе одновременно место от-
дыха и цветник. Сделаны такие садовые диванчики из прочного антикоррозионного 
материала – углепластика. Один диван установили на бульваре Строителей рядом с 
новым фонтаном, еще один - у теруправления Заводского района.

Полина СПИРИДОНОВА. 
Фото Федора Баранова.

сопричастность  
к подвигу
Вчера в Кемерове, накануне  
Дня памяти и скорби, состоялось 
торжественное перезахоронение  
останков батальонного комиссара  
148-й отдельной стрелковой бригады  
Андрея Илларионовича Миляева, погибшего 
в декабре 1942 года на Западном фронте.

- Андрей Миляев имел 
офицерское звание, но перед 
лицом смерти нет генералов 
и рядовых, все солдаты, за-
щитники Родины, - сказал, 
открывая траурный митинг, 
военный комиссар Кемеров-
ской области Г. В. Воробьев.

Проводить солдата в по-
следний путь пришли родные 
и близкие, ветераны войны и 
труда, представители адми-
нистрации города Кемерово, 
члены сводного поискового 
отряда Кемеровской области 
«Земляк» из Гурьевска, Юрги, 
Кемерова, бойцы Поста № 1, 
школьники областного цент-
ра. Присутствие ребят более 
чем оправданно – теперь для 
них Великая Отечественная 
война будет не просто стра-
ницей из учебника истории, 
а событием близким, трогаю-
щим душу.

В семье Миляева все эти 
годы хранили память об отце, 
деде и прадеде. Теперь се-
мейный архив пополнился 
новыми реликвиями: на ми-
тинге Маргарите Андреевне 
Лучшевой, младшей дочери 
Миляева, вручается смерт-
ный медальон отца и патро-
ны, найденные на месте его 
гибели. Ей же передается 
памятная медаль «Шагнув-
ший в бессмертие», которой 
посмертно наградил старше-
го политрука межрегиональ-
ный поисковый обществен-
ный фонд «Застава святого 
Ильи Муромца». Завершает-
ся митинг ритуалом сложе-
ния Государственного флага, 
который тоже передается се-
мье Миляевых.

Траурная процессия пе-
ремещается на городское 
кладбище, где покоится жена 

Миляева Елена Николаев-
на. Последний раз она виде-
ла мужа перед отправкой на 
фронт в 1942-м и, даже получив 
известие о его гибели, ждала, 
что когда-нибудь он вернется. 
Увидеться в этой жизни им 
больше не довелось…

В 1942-м однополчане хоро-
нили батальонного комиссара с 
отданием воинских почестей. В 
2013-м воинских почестей удо-
стоены его останки, перезахо-
роненные в кузбасской земле. 
Троекратный залп салютной 
группы звучит как последнее 
«прощай!»

Но история на этом не за-
канчивается. Галина Ивановна 

Мелентьева, командир юр-
гинского поискового отряда 
«Подвиг», рассказывает, что 
ребята намерены восстано-
вить детали биографии Анд-
рея Миляева в период, когда 
он был комиссаром подраз-
деления, строившего Юргин-
ский машзавод. Уже нашли 
родных бывшего стройбатов-
ца, так что ниточка для даль-
нейшего поиска в руках.

Галина Ивановна поде-
лилась еще одной вестью: ал-
тайские поисковики, работав-
шие в Смоленской области, 
подняли останки Ивана Ни-
колаевича Чернышева. Со-
гласно данным смертного ме-
дальона, его жена проживала 
в селе Зеледеево Юргинского 
района. Мы нашли племян-
ницу Чернышева, которая 
сообщили, что жена Ивана 
Николаевича жива…

Как знать, возможно, еще 
один солдат вернется домой, 
в Кузбасс…

Тамара МАЛЫШКИНА.
Фото Федора Баранова.

Семья Миляевых угостила пирогами поисковиков отряда  
«Подвиг» из Юрги – помяните солдата.

На траурном митинге совершается ритуал свертывания Государственного флага.

вернулся людоед спесивцев,  
или это его двойник?

Жители поселка Высо-
кий уже несколько дней 
спрашивают друг у друга:

- А правда, Спесивцева 
выпустили, и он поселился 
три дня назад во-он в том 
доме, рядом с детсадом?

…Вчера нервы у мам 
не выдержали. К полудню 
женщины начали подтяги-
ваться на площадь.

- Нет, это не Спесивцев, 
- объяснили им полицей-
ские.

Все. Вроде бы - отбой. Но 
к вечеру со дворов исчезли 
дети. Это родители на вся-
кий случай стали придер-
живать их дома.

…Напомним,  Алек -
сандр Спесивцев, самый 
страшный людоед России, в  
1996-м в своей квартире в 
Новокузнецке убивал де-
вочек и женщин. Его по 
решению суда отвезли в 
спецпсихбольницу на Волгу 
– «до выздоровления».

С тех пор из клиники 
просачиваются слухи, что 
Спесивцев вроде поправ-
ляется.

Если так, в свою закры-
тую квартиру он вряд ли 
вернется, боясь людского 
гнева.

- Он спрячется в другом 
месте. Я так боюсь, что со 
мной, в соседях, сейчас все-
таки поселился Спесивцев. 
Народ вычислил, его мать 
и сестра въехали в эту квар-
тиру дней пять назад, сняв 
ее, - говорит Зинаида с Вы-
сокого. – А три дня назад 
у них появился мужчина. 
Похож, люди говорят, на 
Спесивцева.

 «Кузбасс», по просьбе 
жителей, выяснил: это не 
людоед.

- Прокурор города Ка-
мышина, связавшись с кли-
никой, сообщил: Спесивцев 
по-прежнему на лечении. 
Каких-либо предпосылок 
для изменения режима его 
пребывания нет, - пояснила 
Оксана Черединина, стар-
ший помощник прокурора 
Волгоградской области.

Кстати, у Спесивцева – 
четырехразовое питание, в 
палате – кондиционер, он 
любит читать Брэдбери, 
мамины письма и мечтает 
о доме.

Полицейские пореко-
мендовали его матери и 
сестре переехать в другой 
город или село.

Лариса МАКСИМЕНКО.
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Избирательная комис-
сия Кемеровской области 
принимает предложения 
по замещению вакантных 
мест в территориальной 
избирательной комиссии 
Гурьевского городского 
поселения в течение трех 
дней со дня опубликова-
ния сообщения.

Прием предложений 
производится по адресу: 
г. Кемерово, пр. Совет-
ский, 58, каб. 123, с 8.30 
до 17.30.

Кадастровым инженером Титовой На-
тальей Михайловной, № квалификаци-
онного аттестата 42-13-326 от 19.04.2013г., 
почтовый адрес: 654031, Кемеровская об-
ласть, г. Новокузнецк, пр. Ижевский, д. 
2а-4, тел. 89049664447, электронный адрес: 
l-solnze@mail.ru, в отношении земельного 
участка сельскохозяйственного назначения 
с кадастровым номером 42:01:0000000:467, 
расположенного по адресу: Кемеровская 
область, Беловский район, колхоз имени 
XXI партсъезда, проводятся кадастровые 
работы по выделению земельного участка 
в счет земельной доли, принадлежащей 
на праве общей долевой собственности 
Старченкову Владимиру Дмитриевичу. 
Местоположение земельного участка: уча-
сток расположен на юго-западе в 3,4 км от 
р. Талда, площадь 10,8 га.

Кадастровый номер и адрес исходно-
го земельного участка: 42:01:0000000:467, 
Кемеровская область, Беловский район, 
колхоз имени XXI Партсъезда.

Заказчиком кадастровых работ явля-
ется Старченков Владимир Дмитриевич: 
652641, г. Белово, ул. Циолковского, д.36, 
тел. 89059159269.

С проектом межевого плана можно 

ознакомиться по адресу: 654031, Кемеров-
ская область, г. Новокузнецк, пр. Ижев-
ский, 2а-4, тел. 89049664447.

Возражения по проекту межевых пла-
нов и требования о проведении согласова-
ния местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются в те-
чение 30 дней с момента опубликования 
настоящего извещения по адресу: 654031, 
Кемеровская область, г. Новокузнецк, пр. 
Ижевский, 2а-4, тел. 89049664447.

Собрание заинтересованных лиц по 
поводу согласования местоположения 
границ и размера земельных участков со-
стоится по адресу: Кемеровская область, 
Беловский район, с. Евтино, пер. Садо-
вый, д.4 (у входа в здание сельского Дома 
культуры) 22 июля 2013 года, в 9.00, время 
местное.

Смежные земельные участки, с право-
обладателями которых требуется согласо-
вать местоположение границ земельных 
участков: 42:01:0000000:467.

При проведении согласования ме-
стоположения границ при себе иметь 
документ, удостоверяющий личность, а 
также документы о правах на земельный 
участок.

Сергей Вандышев, 
инициатор побега, 
вошедшего в мировую 
историю и снятого во 
многих фильмах (побега 
русских пленных из 
немецкого концлагеря на 
немецком же самолете), 
как выяснилось, после 
Великой Отечественной 
войны не имел славы и 
почестей. Напротив. Из 
рассекреченных документов 
недавно стало ясно, что 
Родина оценила его не сразу, 
сломав жизнь лагерями, 
и что мотать срок Герою 
пришлось в Кузбассе.

...В кузбасских архивах нашли ла-
герную карточку Вандышева. Вроде 
бы простого сибирского зэка после-
военной поры, худого донельзя и до 
синевы под глазами, небритого и из-
мотанного, в грубом, колом стоящем 
свитере. С упрямо вскинутым под-
бородком. Но это точно ТОТ самый 
удивительный Вандышев!

Про него не раз вспоминал с 
благодарностью – за идею побега и 
за веру в успех – Михаил Девятаев, 
сбежавший в феврале 1945-го из фа-
шистского концлагеря на немецком 
бомбардировщике, привезший ин-
формацию о первых ракетах «Фау-1» 
и «Фау-2» в нашу страну и ставший 
из-за этого личным врагом Гитлера 
и знаменитостью.

Потому что, по словам биографов, 
тот отчаянно-лихой, на грани жизни 
и смерти, побег Сергей Вандышев 
и Михаил Девятаев продумывали в 
концлагере ВМЕСТЕ.

Но немцы разбросали русских 
летчиков-асов по разным лагерям.

И Девятаев вскоре улетел, как 
они и мечтали! Вырвался, любимец 
судьбы, взяв курс на восток, к свобо-
де и славе!

- А Вандышев в другом концлагере 
повел пленных на бунт, они прорва-
лись к нашим частям. И конец вой-
ны он встретил в родной эскадрилье, 
бомбил Берлин! – говорит Сергей 
Марченко, полковник в отставке, за-
ведующий музеем истории кузбас-
ского ГУФСИН, но, вздохнув, разво-
дит руками. – Зато после Победы ему 
досталось…

Ноу-хау
Краевед Людмила Сандина, ра-

ботая в паре с полковником Марчен-
ко, изучающая архивы Приволжья 
(Вандышев родом из Мордовии), 
призналась:

- Меня ведет чувство вины за по-
руганное человеческое достоинство 
настоящего защитника Отечества. В 
годы Великой Отечественной войны 
он дважды представлялся к званию 
Героя Советского Союза, в последний 
раз – в июне 1944-го, а через месяц 
был сбит в бою…

И все.
Удача, казалось, отвернулась от 

летчика, про рисковую душу кото-
рого по аэродромам ходили легенды. 
Вандышев в боях за Сталинград по-
садил самолет в самом пекле, забрал 
на борт сбитого товарища-летчика, и 
они смогли улететь.

И вообще самолет Вандышева за 
войну немцы сбивали шесть раз, а 
Сергей каждый раз выбирался жи-
вым.

Лишь сбитый в седьмой раз - 15 
июля 1944 года, тяжело раненный, 
не имея шанса дотянуть до «своих» 
или выпрыгнуть с парашютом, те-
ряя сознание, Вандышев повернул 
самолет к земле – на вражьи зенит-
ки. Но верный «ИЛ-2» упал камнем 
– без взрыва!

Очнулся летчик в плену, рядом с 
ним в бараке был… Девятаев. Того 
сбили на два дня раньше. И с первых 
же дней, по данным девятаевских 
биографов, Вандышев, несколько 
лет отработавший инструктором в 
авиашколах, заговорил о варианте 
побега из плена на самолете: надо 
только подождать, когда пленных 
в лагерь нужный перебросят, где 
на работы к летному полю начнут 
водить.

…Ожидание было мучительно - 
летчики начали рыть подкоп.

- Так, Вандышев и Девятаев гото-
вили первый побег, который сорвал-
ся из-за предательства, - рассказывает 
Людмила Сандина. – И после пыток 
их разделили по лагерям.

Девятаев, оказавшись в лагере 
с аэродромом на острове Узедом,  
8 февраля 1945-го смог, пусть со вто-
рой попытки, поднять чужую махи-
ну в чужое небо и рванул с девятью 
товарищами на немецком бомбарди-
ровщике к Родине.

…Про Вандышева, поднявшего на 
острове Рюген весь лагерь 22 апреля, 
так и неясно, небом бежали пленные, 
нет ли. «На самолете», - убежден зем-
ляк Федор Андрианов, после войны 
не раз говоривший с Вандышевым 
по душам.

- Скорее всего, Андрианов оши-
бается, - судит по архивам Людми-
ла Сандина. – Вандышев же писал в 
1953-м из лагеря председателю Сов-
мина: «…22 апреля 1945 года я вышел 
к своим войскам».

И все-таки вышел, посадив само-
лет или причалив с пленными с ост-
рова к берегу на лодках?... Это так и 
осталось тайной.

Рок
- Командира эскадрильи 93-го 

штурмового авиаполка Вандышева, 
после войны работавшего в гимна-
зии Саранска, арестовали 27 июля 
1948-го. А 24 декабря 1949-го военный 
трибунал Горьковского военокруга 

приговорил его к 15 годам лагерей 
за измену Родине (по ст. 58, 1-б)… Из 
Мордовии он этапом прибыл в Куз-
басс 7 июля 1950-го, в Южкузбасслаг 
(самый крупный и тяжелый по усло-
виям лагерь). Это в Мысках, Чебалсу, 
- полковник Марченко читает найден-
ную им уникальную лагерную карту с 
еле заметным грязным пятнышком в 
уголке (это след от прижатого пальца 
зэка Вандышева).

…Южкузбасслаг, набитый мате-
рыми уголовниками и «политиче-
скими», давал тогда шахтам крепеж-
ный лес.

- Вандышева там, на лесоповале, 
придавило бревном, и его 17 июня 
1953-го перевели в «легкий» лагерь – 
в Сиблаг, в Орлово-Розово.

…Его, как и других, швыряло по 
отделениям, как карты. То в самую 
жуть выпадала дальняя дорога, где 
зэки жили в землянках, набитых кло-
пами, спали при тусклой «коптилке» 
на голых нарах в своих лохмотьях и 
ели одну баланду из турнепса. А на 
бесконечном поле на прополке пили 
из луж…

То им выпадало пахать под дру-
гим руководством (память зэков со-
хранила фамилию начальника - Ка-
заченко) как людям! И на поле им 
привозили бочку кипяченой воды. 
А если кто терял накомарник, то 
бригада ждала, когда выдадут новый, 
и лишь потом ее, облепленную мош-
карой, вели тяпать, полоть. А еще у 
зэков Казаченко даже было по два 
ужина: первый – в поле, консервы с 
бобами, второй – в лагере позже. И 
одевали тепло, как записала в вос-
поминаниях для музея Софья По-
тресова, сидевшая в Сиблаге в то же 
время. Им говорили:

- Мы считаем вас не заключен-
ными, а временно задержанными. 
Разберутся.

Опоздали…
- Вот и с обвинением Вандышева 

разобрались, - рассказывает полков-
ник Марченко. – Он же из Орлово-
Розова написал в Москву, объясняя, 
что в плену секретов на допросах 
немцам не выдавал, фамилии ру-
ководства называл вымышленные, 
протоколы не подписывал. Сверили 
- так и есть! И 25 января 1955 года его 
освободили! Но пережитое за 6 лет 
лагерей не отпускало его. Вандышев 
не вернулся домой, а, поколесив по 
стране, поселился в Забайкалье. И 
умер в 1996-м.

…За полтора года до смерти Ро-
дина вспомнила-таки про летчика 
Вандышева, и 6 мая 1994 года ему 
было присвоено звание Героя Рос-
сии. Через 50 лет после первых пред-
ставлений на звание. Спустя полвека 
после плена.

Вручение Звезды прошло без 
помпы.

Мордовия, много лет гордясь 
«своим» Девятаевым, узнала про 
друга и автора идеи с побегом – Ван-
дышева – в 1999-м, ахнув: почему ж 
забыт был столько лет и где ж его 
носило по свету? И только теперь и 
малая родина, которая снилась Ге-
рою всю жизнь, и вся страна, после 
того как в Кузбассе нашлись послед-
ние документы, получили ответ на 
горькое «почему?».

И тяжело вздохнули:
- Опоздали!

Лариса 
 МАКСИМЕНКО.

Звезда и нары
68 лет спустя историки 
раскрыли тайну автора  
самого сенсационного побега 
из фашистского плена

Он родился в семье путе-
вого обходчика. Жили они 
на перегоне, и мимо «казар-
мы» путевого обходчика по-
езда мчали на полном ходу, 
разве какой остановится ко-
гда, то только поезд ремонт-
ников: теплушка и платфор-
ма с инструментом.

Значит, с малолетства в 
пришкольном интернате. 
В общем житии-бытии. Так 
ведь ещё и война.

Я за войну привык
к заплаткам,

Обнов выпрашивать не смел
И путал горькое со сладким,
Поскольку сладкого не ел.

«Железка» регулирует 
жизнь и быт железнодо-
рожника. Практически во-
еннообязанного. Взять ту 
же форму и знаки разли-
чия, как знаки родов войск: 
тот путеец, этот связист или 
движенец.

И его семья в этом же-
лезнодорожном графике. 
Огород или сенокос — всё 
в «полосе отчуждения». 
«Железка» – это в советские 
времена как государство в 
государстве. И жизнь за это 
государство отдают поколе-
ниями. Как Виктор Баянов. 
Для одних поэт, а для дру-
гих — машинист.

Ну, ещё про дорогу.
Кто около неё жил, тот 

без часов знал, сколько вре-
мени.

Вот московский скорый 
свистнул и упыхтел в Кеме-
рово. Значит, по московско-
му, общежелезнодорожно-
му времени — четвёртый, 
а для гражданских восьмой 
час. После обеда пассажир-
ский на Новосибирск. Ве-
чером абаканский — пора 
спать.

Между ними товарняки 
туда-сюда. Иногда паровозы 
двойной тягой — старатель-
но засыпают всю округу чёр-
ным блескучим шлаком, не 
выгоревшим в паровозном 
котле, пристанционные до-
рожки в тяжкой индустри-
альной пороше.

После семилетки Баянов 

Виктор 
учился в Топкинском желез-
нодорожном училище, «жэу-
ха», по-местному. Ребята, как 
правило, крепкие. Ходили 
группами в чёрной формен-
ной одёже, дружные, казар-
менный быт к тому распола-
гал, и всегда настороже — го-
родок в послевоенное время 
считался неспокойным, уз-
ловая станция — блатные тут 
делали пересадку на поезда 
дальнего следования и, бы-
вало, куролесили. Да и своих 
приблатнённых хватало.

Первые фото Баянова — 
типичные молодёжные фото 
тех лет: напряжённое лицо 
(редко приходилось фото-
графироваться) и чубчик кли-
нышком через лоб. Мода, как 
у всей тогдашней шпаны.

После «жэухи» на па-
ровоз, потом армия, а по-
том опять на паровоз. Не 
на Транссиб. На заурядный, 
заводской. Самый дальний 

перегон — от завода на то-
варную станцию. Но быт при 
этом трудовой, напряжённый 
и жизнь — серьёзная.

Почему в таких, нико-
им образом, на сторонний 
взгляд, не располагающих к 
стихам условиях — ни тебе 
культурного окружения, ни 
заученного сызмальства Бло-
ка, ни рафинированного об-
щения, — вырос поэт, и за-
ключается главная баянов-
ская загадка.

Можно ещё про раскула-
ченных родственников, культ 
личности, босоногое детство 
и «железный занавес» подпу-
стить, но это уж совсем будет 
смешно.

Оказывается, талант даже 
бетон проломит. Оказывает-
ся, даже привокзальные пути 
повод для  поэзии.

Нету близко лугов,
что цветут в эту пору,

Но и здесь, как над речкой,
повис виадук.

И цветут поезда,
и цветут светофоры,

Вся железнодорожная ветка
в цвету…

Он говорил, что стихи к 
нему приходили сами со-
бой. «Иногда кажется, что 
я и не сочинял стихи. Будто 
они скрытно жили рядом 
сами по себе и однажды сра-
зу открылись…» - признался 
Баянов однажды. Уже став 
членом Союза писателей, 
Баянов поступил на литера-
турные курсы при москов-
ском Литинституте. Отучил-
ся, но профессиональным 
литератором не стал. Так и 
водил свой тепловоз, рабо-
тая на Кемеровском хим-
комбинате. Впрочем, разве 
дело в том, что записано в 
трудовой книжке? Конечно, 
Баянов-железнодорожник 
кавалер разных трудовых 
орденов. Что правильно и 
хорошо. Но главная его до-
рога поэтическая. Он истин-
ный поэт, не зря книжки его 
стихов зачитываются до слёз 
и до дыр.

По-видимому, вся поэ-
зия в том, чтобы, отвлек-
шись от грохота колёс, как 
от привычного житейского 
фона, задуматься и замеч-
таться. Да не о чём-то курту-
азно-дальнем, а о простом. 
Пастернак однажды гени-
ально выразился о поэзии: 
не ищите её в небе, посмот-
рите под ноги, она в траве.

Не думать ни о чем
теперь бы,

Когда сто троп во все концы
И предлагают в сограх вербы
Свои сережки-леденцы.
И жаворонки без умолку
Над всей родимой стороной
Трезвонят

про твою помолвку
С самой красавицей-весной...

Да уж ладно — всего Вик-
тора Михайловича не пере-
цитируешь, его книги надо 
под подушкой держать.

Василий ПОПОК.

БаяНОВ

Рис.  Андрея Горшкова.

ГеРОя

Извещение  
о проведении собрания о согласовании местоположения 

границ земельного участка

Летчик Сергей Вандышев умер в 1996 г.
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неделя из жизни узбасса

форум ГлаВНые темы РаБОчей 
Недели В иНтеРНете:

• МЧС: причиной 
кузбасского землетрясе-
ния стал горный удар

• обсуждение кон-
цепции нового учебника 
истории

• Дума одобрила за-
прет на усыновление од-
нополыми парами

• премьер-министр 
Чехии уходит в отставку

• на полигоне под 
Самарой взорвались бое-
припасы

спортарена: субботний гость

Рис. Андрея Горшкова.

историю  
читаем  
по-новому?

basov_chukotka :  «17 
июня в Минобрнауки со-
стоялось заседание рабо-
чей группы по подготов-
ке единого учебника исто-
рии. Понятное дело, что 
рабочая группа ничего не 
решила. Попереливала из 
пустого в порожнее. Капи-
таны очевидности отточили 
свои очевидные обтекаемые 
формулировки. Зато в фе-
деральных СМИ последние 
два дня эту тему активно 
муссируют. Чего только не 
наслушался. Но в корень, 
из того что я слышал, никто 
не зрит. При чем здесь кон-
центрическое или последо-
вательное изучение истории 
в школе? При чем здесь про-
блема советского периода: 
ГУЛАГа, репрессий, культа 
личности? Проблема совер-
шенно в другом.

Может показаться, что 
тема «каких-то учебников» 
пустяшная и должна инте-
ресовать только учителей и 
Минобразования (или нам её 
так преподносят). На самом 
деле тема официальной ИС-
ТОРИИ РОССИИ и историо-
графии - ключевая и стра-
тегическая для страны. Что 
должно быть в официальном 
учебнике истории? Должно 
быть примерно следующее: 
Россия - великая нация, Рос-
сия - страна героев и патрио-
тов, Россия - самая, самая... и 
всё в таком духе. Фактов, рас-
крывающих величие России, 
героических подвигов и при-
меров самоотверженности 
служения Отчизне, в нашей 
истории хватило бы на не-
сколько государств. Задача, 
и в этом ключе я согласен с 
президентом, написать всё 
это хорошим русским язы-
ком. Не надо менжеваний 

В Кузбассе - землетрясение, 

а в чехии - отставка
В СамаРе - ВЗРыВы,  

и либеральных виляний. Ис-
тория, мы говорим об офи-
циальной истории, должна 
развивать в ученике в первую 
очередь сознание гражданина 
и патриота. Она должна быть 
последовательной. Рюрико-
вичи-Романовы-СССР-Россия. 
Никаких посыпаний пеплом 
головы. Смена режимов - про-
цесс преобразования и транс-
формации нашего государ-
ства. Повествовательная часть 
должна быть логичной и дей-
ствительно не иметь двойного 
толкования. Не надо пичкать 
учебник дилеммами и разны-
ми точками зрения.

Даже не ссылаясь на совет-
ский опыт, расскажу на при-
мере американском. Средне-
статистический гражданин 
США знает, что его страна 
самая могущественная и ве-
ликая. Знает, что она выиг-
рала не только Первую, но 
еще и Вторую мировую вой-
ну и победила в Холодной 
войне. Тупые американцы? 
Нет! Профессура и научные 
круги прекрасно знают, кто 
и что выиграл и какой вклад 
внёс, но вот зачем это знание 
простым американцам? За-
чем простым американцам 
знать причины Великой де-
прессии? Зачем им знать о 

социально-экономических 
предпосылках отмены раб-
ства? Зачем им знать год на-
чала второй англо-американ-
ской войны? Но всё-таки на 
советский опыт сошлюсь. У 
большинства советских граж-
дан развал СССР вызвал шок 
и когнитивный диссонанс. А 
почему? Потому что нам с 
детства в школе на уроках ис-
тории (не на математике же) 
говорили, что СССР - самый-
самый. Потом мы смотрели 
телевизор и в подтверждение 
слов учителя и написанному 
в учебнике видели, как наши 
побеждают на Олимпиадах, 
как наши успешно запуска-
ют космические и баллисти-
ческие ракеты и как наши 
героически, каждый день по-
беждают в нелегкой, но до-
стойной схватке за урожай. 
Вот она, простая формула 
идеологического воспитания 
детей и молодежи!

Плюрализм в написании 
официального учебника исто-
рии неуместен. Каждое госу-
дарство имеет официальную 
историю. Так было всегда во 
всех государствах и государ-
ственных образованиях. По-
весть временных лет - первый 
в России учебник истории. Он 
объективен? Конечно, нет. Он 

принимался с учетом мнения 
всех удельных князей. Конеч-
но, нет. А классика современ-
ной исторической литера-
туры «История государства 
Российского» Карамзина, она 
что, объективна? Карамзин - 
официальный историограф 
Российской империи. По-
этому никаких отклонений и 
самодеятельности. Романовы 
- прогрессивны, пугачёвы и 
разины - смутьяны.

А теперь к самому глав-
ному. А что такое история? 
Нравится мне ленинское 
ёмкое выражение: «Исто-
рия - проститутка на службе 
государства». Цитата может 
быть неточной, но смысл пе-
редан верно. И в этой фразе, 
и в таком подходе нет ничего 
пошлого, грубого или цинич-
ного. Надо только протереть 
очки от политкорректности и 
трезво взглянуть на суть про-
блемы. Кто платит, тот и зака-
зывает музыку. Какой может 
быть к чёрту объективизм в 
истории? Объективны только 
даты, ну и еще кое-какая ста-
тистика, и то с исторически 
недавнего времени. История 
- это интерпретация фактов, 
т.е. в самой дисциплине «ис-
тория» изначально заложен 
субъективный фактор. Стоит 
ли говорить, что даже у двух 
государственных СМИ интер-
претация события будет если 
не разная, то различная.

Можно еще много писать 
и приводить разных фактов. 
Но смысл, надеюсь, уже поня-
тен. России нужна официаль-
ная историография. Однако 
боюсь, что единый учебник/
официальная история в бли-
жайшее время не появится. 
Причин раскрывать не буду. 
Предчувствие. Потому что, 
когда появится единый учеб-
ник истории, появится «рус-
ская/российская идея», пото-
му что только для решения 
стратегических задач стране 
может понадобиться офици-

альная идеология, которая 
насаждается в умы будуще-
го поколения исключитель-
но через историю».

Положительное 
сальдо

www.dkvartal.ru: «Глава 
Минфина Антон Силуанов 
заявил, что уже в августе 
министерство начнет по-
купку иностранной валюты 
на внутреннем рынке для 
пополнения госфондов. Это 
приведет к ослаблению кур-
са на 1-2 рубля – такое раз-
витие событий ведомство 
рассматривает как одну из 
мер для стимулирования 
экономического роста и 
пополнения федерального 
бюджета.

«Нейтральные опера-
ции по покупке и продаже 
валюты» принесут в бюджет 
дополнительные средства. 
Так, по словам Силуанова, 
снижение обменного кур-
са на 1 рубль принесет 190 
млрд. рублей, снижение 
на 2 рубля – 380 млрд. При 
этом решение Минфина не 
имеет целью девальвацию 
рубля, как многие могут 
предположить, оно направ-
лено против чрезмерного 
укрепления курса нацио-
нальной валюты.

«Будет больше ликвид-
ности, и не будет проис-
ходить укрепление, – за-
явил первый вице-премьер 
Игорь Шувалов. – Девальва-
ция – это когда у вас торго-
вое сальдо резко меняется, 
интервенций Банка России 
нет, и курс поплыл. У нас 
вообще этой ситуации нет, 
у нас сальдо по-прежнему 
положительное».

•••
С разгаром лета вас, 

дорогие интернет-пользо-
ватели!

Евгения РАЙНЕШ.

Старейший вуз 
области

23.06.1930. Совет народ-
ных комиссаров принял ре-
шение о создании Сибир-
ского института черных ме-
таллов - первого вуза в Куз-
бассе. Институт создавался в 
г. Сталинске (Новокузнецк) 
на базе металлургическо-
го факультета Сибирского 
технологического института  
(г. Томск). В 1933 году по 
просьбе студентов и препо-
давателей институту было 
присвоено имя наркома тя-
желой промышленности 
Серго Орджоникидзе и он 
был переименован в Си-
бирский металлургический 
институт. В январе 1935 года 
состоялся первый выпуск 
специалистов: 14 молодых 
инженеров было направле-
но в цехи КМК. В 1948 году 
в институте был образован 
горный факультет, где ста-
ли готовить инженеров для 
угольной и горнорудной про-
мышленности. В 1994 году 
институт переименовали в 
Сибирскую государственную 
горно-металлургическую 
академию (СибГГМА), а в 
1998 году вуз преобразован в 
Сибирский государственный 
индустриальный универси-
тет (СибГИУ).

В университете рабо-
тают 1500 преподавателей 
и сотрудников, обучаются 
6000 студентов. Универси-
тет готовит инженеров по 
29 специальностям.

Самый 
угольный 
город

23.06.1955. Рабочий посе-
лок Ольжерас Мысковского 
района переименован в го-
род Междуреченск. Город 
вырос в одном из самых жи-
вописных уголков Горной 
Шории при слиянии рек 
Томи и Усы, на железнодо-
рожной магистрали Ново-
кузнецк - Абакан. На месте 
города до 1948 г. располагал-
ся ряд небольших шорских 
улусов - Сыркаши, Карай и 
другие. Жизнь городу дало 
крупное месторождение 
угля, геологическое исследо-
вание которого было начато 
около ста лет назад русскими 
учеными-геологами Л.И. Лу-
тугиным и В.И. Яворским.

Разработки угля нача-
лись с 1949 года. В настоя-
щее время это крупней-
ший в Кузбассе центр до-
бычи угля, представленный 
шестью шахтами, четырь-
мя разрезами, двумя ЦОФ. 
В Междуреченске находит-
ся горнолыжный комплекс 
республиканского значе-
ния «Югус».  Комплекс 
трамплинов, пять горно-
лыжных трасс, канатные и 
бугельные дороги позволя-
ют проводить в городе со-
ревнования всероссийского 
масштаба. Живут в городе 
более 100 тысяч человек.

Дмитрий САГАРА.

17.06.1961. Открыт Новокузнецкий художественный му-
зей. В настоящее время музейное собрание насчитывает 8800 
экспонатов живописи, скульптуры, графики, декоративно-
прикладного искусства, народных промыслов.

18.06.1898. На станции Тайга открыт храм во имя пре-
подобного мученика Андрея Критского по специальному 
одобренному императором Николаем II проекту. Один 
из самых красивых храмов Сибири реставрирован и вновь 
освящен в 1997 году.

20.06.1917. Родился Николай Романович Шелковников. 
Забойщик, бригадир горных работ Усинского прииска стал 
командиром взвода. За мужество и героизм при форсиро-
вании Днепра в сентябре 1943 года присвоено звание Героя 
Советского Союза.

20.06.1930. В составе Томского округа образован Яшкин-
ский район. Сегодня в его составе 52 населенных пункта.

20.06.1952. Открыта Киселевская колбасная фабрика.
21.06.1927. Открыт Новокузнецкий государственный 

институт дополнительного усовершенствования врачей. 
Ежегодно здесь обучается 12 тысяч врачей из всех регио-
нов страны.

22.06.1941. На Таштагольском месторождении начата до-
быча руды для поставки на Кузнецкий металлургический 
комбинат. В 2005 году была добыта 100-миллионная тонна 
балансовой руды.

22.06.1993. Создан Территориальный фонд ОМС Кеме-
ровской области.

23.06.1941. Объявлена мобилизация военнообязанных 
1905-1918 годов рождения. За годы войны Кузбасс отпра-
вил на фронт более 333 тысяч солдат. Погибли более 120 
тысяч человек.

По материалам областной научной библиотеки 
имени В. Д. Федорова.

ане доты
Я очень быстро двига-

юсь по карьерной лестни-
це. Но направление меня не 
устраивает.

•••
«Волки у нас цивилизо-

ванные, - говорят сибиряки, 

- почтальона сожрут, а почту 
не тронут».

•••
Пьяный авиапассажир 

уже почти успокоился и пере-
стал громко распевать песни 
в салоне, но тут к нему подо-

шла стюардесса по имени 
Жанна…

•••
Поросята радуются, иг-

рают, веселятся. Вдруг в сви-
нарник заходит волк:

- Ассаламалейкум!
Все облегченно вздох-

нули:
- Слава Богу, мусульма-

нин!
•••

Зима. Собрание трудо-
вого коллектива. Пришло 5 
процентов, остальные боле-
ют. Председатель говорит:

- А сейчас Иванов откро-
ет нам секрет своего бога-
тырского здоровья.

- Да курить надо на лест-
нице, а не на улице.

•••
Встречаются две блон-

динки:
- Я вчера тест на беремен-

ность проходила.
- Ну и как, сложно?

•••
Новоиспечённые моло-

дожёны. Муж спрашивает 
жену:

- Дорогая, будешь ли ты 
готовить мне, пока смерть не 
разлучит нас?

- Милый, если я буду го-
товить, то смерть разлучит 
нас очень скоро.

•••
Занятия на военной ка-

федре. Майор обращается 
к студентам:

- Диктую задачу: самолет 
налетал за сутки 100 часов. 
Не, что это я, сто - много. 
Пусть будет пятьдесят.

•••
Одна подруга рассказы-

вает другой:
- Сегодня сделала доб-

рое дело!
- Здорово. Какое?
- Гуляла утром со своим 

питбулем. Смотрю, мужчи-
на к остановке бежит. Ну, я 
собаку с поводка спустила. 
Успел-таки мужчина на ав-
тобус...Полетели!                Фото Федора Баранова.

алендарь
Сегодня День памя-

ти и скорби. Отмечается  
22 июня, в день начала Ве-
ликой Отечественной вой-
ны.
В эТОТ ДЕНь РОДИЛИСь

1898. Эрих Мария Ре-
марк, писатель.
СОБыТИя

1849. Г.И. Невельской до-
казывает судоходность Аму-
ра в нижнем его течении. 

1941. Началась герои-
ческая оборона Брестской 
крепости.

под спудом 
миллионов

чеСть флаГа 

В этом году кемеровско-
му клубу исполнилось пять 
лет. В год первого юбилея 
самая восточная коман-
да суперлиги чемпионата 
России показала лучший 
результат в своей истории, 
заняв восьмое место. В ми-
нувшем сезоне руководил 
«Кузбассом» как раз Денис 
Матусевич, совмещавший 
должности исполнитель-
ного директора и главного 
тренера. Матусевич, будучи 
коренным кемеровчанином, 
начал игровую карьеру в со-
ветское время, в конце 1980-
х годов, а после создания 
клуба в родном городе при-
обрел богатый опыт в еще 
двух волейбольных ипоста-
стях и может сравнить два 
времени в развитии люби-
мого вида спорта.

- Когда я начинал играть, 
мечтал выступать в суперли-

ге, стать чемпионом, попасть 
в сборную страны. Приме-
ром для подражания был 
олимпийский чемпион-1980 
Александр Савин, его портрет 
висел у меня в комнате, - вспо-
минает Денис Аркадьевич. 
– Причем не только Савина, 
но и других представителей 
того поколения отличали 
настоящий патриотизм, на-
стоящий профессионализм. 
К сожалению, за последние  
20 лет сложилась порочная си-
стема ценностей, произошел 
морально-этический провал. 
Сегодня родители, приобщая 
ребенка к спорту, ориентиру-
ются на большие деньги, кото-
рые можно заработать в про-
фессиональном клубе. В свою 
очередь, спортсмены не всегда 
дорожат честью флага, не все-
гда дорожат клубом, который 
их воспитал, перескакивают 
из команды в команду, не 

сформировавшись в полной 
мере как личности, как игро-
ки. Бывает, что волейболисты 
и в роли запасных чувствуют 
себя вполне благополучно, 
получая хорошие деньги. 
Многие талантливые ребята 
не вырастают в настоящих 
профессионалов, меняя клу-
бы из материальных сообра-
жений. Да, они в этом случае 
в плюсе, но волейбол-то – в 
минусе. Надо что-то карди-
нально менять.

- Что именно?
- Например, можно вве-

сти «потолок» зарплат (это 
сделали в Континенталь-
ной хоккейной лиге – Авт.). 
Предусмотреть еще какие-то 
вещи. Вообще в последние 
годы Всероссийская федера-
ция волейбола под руковод-
ством Станислава Шевченко 
сделала много хороших ша-
гов. О чем свидетельствуют и 
блестящая победа команды 
Владимира Алекно на Олим-
пиаде-2012 в Лондоне, и высо-
чайший уровень националь-
ного чемпионата, которому 
нет равных в мире. Недавно 

мужскую сборную страны 
возглавил Андрей Воронков, 
работавший, напомню, глав-
ным тренером «Кузбасса» в 
первом нашем сезоне 2008-
2009 годов. В этом году ново-
сибирский «Локомотив» под 
началом Воронкова выиграл 
Лигу чемпионов. И в женском 
волейболе видны позитивные 
перемены. Но есть и пробле-
мы, требующие решения.

- И все-таки для домо-
рощенных волейболистов 
понятие «честь флага» не 
пустой звук…

- Конечно, хотелось бы, 
чтобы наш состав попол-
няли свои воспитанники, 
которые считали бы «Куз-
басс» родным клубом. И 
есть к этому предпосылки: 
прогрессирует молодежная 
команда, где есть перспек-
тивные игроки, постоянно 
идет селекция среди подра-
стающего поколения, фор-
мируем группу подготовки 
для нашей «молодежки».

Важно и то, что свои вос-
питанники, заматерев, воз-
вращаются домой. В минув-
шем сезоне, когда получи-
ли травмы блокирующие, 
мы пригласили в «Кузбасс» 
Дмитрия Шестака, уроженца 
Кемерова. Он с удовольстви-
ем приехал в родной город и, 
что очень приятно, продол-
жит здесь карьеру. Вообще 
приоритет в селекции – иг-
рокам из Сибири, из близле-
жащих областей. Всегда будут 
в команде и волейболисты из 
западных регионов страны, 

но нельзя забывать, что они 
едут сюда на заработки или 
переждать какое-то время 
до более выгодного контрак-
та. Самый оптимальный ва-
риант, когда костяк коллек-
тива составляют сибиряки. 
Всегда буду опираться на 
такой подход при форми-
ровании команды.

- А легионеры навер-
няка едут в Сибирь на 
заработки?

- Откровенно говоря, 
если иностранцы два-три 
года играют в одном клу-
бе, то становятся похожи 
на русских. Мы очень бла-
годарны немцу Бьерну Ан-
драе, который сыграл в Ке-
мерове три сезона, проявил 
лидерские качества, помог 
в трудный период станов-
ления клуба, но сегодня 
нужна свежая кровь. Ска-
жу, что я против пересмот-
ра квоты на легионеров.

- После работы глав-
ным тренером ваше от-
ношение к игрокам из-
менилось?

- Понял, что надо боль-
ше и строже спрашивать с 
волейболистов, которые по-
лучают хорошие деньги, но 
не всегда профессионально 
относятся к делу. По-друго-
му буду смотреть на некото-
рые, скажем так, капризы 
волейболистов. Ведь, что-
бы двигаться вперед, надо 
работать на максимуме. В 
каждом направлении.

Вадим АНТОНОВ.
Фото автора.

В большой спорт ныне вкладывают 
большие деньги. О суммах теперешних 
контрактов и не помышляли 
прославленные чемпионы минувших 
лет. И суммы эти порой удивляют даже 
специалистов, досконально знающих 
способности того или иного футболиста, 
хоккеиста, волейболиста и его,  
как принято сейчас говорить,  
рыночную цену.
А для тех, кто в лучшем случае занимается 
физкультурой, участвуя в рабочих 
спартакиадах, и «болеет» на стадионе или 
у телевизора, доходы профессиональных 
спортсменов и вовсе кажутся невероятно 
баснословными, что недалеко от истины: 
месячный гонорар и «звезд» не первой 
величины превышает годовую зарплату 
тружеников самых высокооплачиваемых 
отраслей народного хозяйства. 
Меняется ли психология спортсменов 
в комфортных условиях финансового 
преуспевания?  
Беседуем об этом с исполнительным 
директором волейбольного «Кузбасса»  
Денисом МАТуСЕВИЧЕМ.


